

REUNION CON EX PRESIDENTES

74
En Santiago, 14 de marzo de 1973, a las 17 horas, se inicia la reunión bajo la presidencia de Patricio Aylwin y con la asistencia de Osvaldo Olguín, Carlos Salas, José de Gregorio, en representación de la mesa directiva; Renán Fuentealba, Tomás Pablo, Benjamín Prado, Tomás Reyes, Ignacio Palma, Jaime Castillo, Narciso Irureta, en representación de los ex presidentes; Ricardo Valenzuela y José Monares, en representación de los parlamentarios; y Benjamín Maluenda y Ricardo Hormazabal, en representación de los frentes comunitarios y la juventud, respectivamente.

Cuenta P. Aylwin : señala que ha citado a esta reunión con doble finalidad : informar y pedir consejo. Ambas cosas debemos clarificarlas con el objeto de buscar nuestro consenso interno y fijar nuestra estrategia frente a lo que sucede. Agregó que la situación de la directiva nacional es muy ingrata, pues nunca se había dado el caso de un partido democrático en receso y cuya directiva fuera reducida para asuntos administrativos y sin posibilidad de actuar como le corresponde. Y es así que trabajamos con dificultades a través del país tanto para reunirnos como para informar a nuestros militantes.

Además informó que la directiva nacional se está desgranando, pues primero por asuntos personales de trabajo el secretario nacional, Eduardo Cerda, se había alejado - permiso- y luego Felipe Amunátegui, 3 vicepresidente, había presentado la renuncia indeclinable ante lo cual se la había tenido que aceptar.

Destacó también que tanto los sindicales como la juventud han trabajado intensamente durante este último tiempo y han sido los mejores colaboradores que ha tenido de la directiva nacional. Lo mismo vale para Ricardo Valenzuela y José Monares.

Enseguida Aylwin señaló que actualmente - tanto por lo hecho o no hecho- unido a nuestras naturales discrepancias subsisten críticas, hay quienes sostienen que la directiva nacional no hace nada. Creo haber actuado con

dedicación, y aunque a lo mejor me sería más fácil irme a mi casa, estimo que sería una irresponsabilidad de mi parte ya que debo asumir este cargo que me ha caído. Pero mi intención es hacerlo tratando de interpretar a la mayoría de los demócrata cristianos.

Estamos de acuerdo en :

Recuperar la democracia en Chile Para ello es indispensable salvar al PDC pues si él muere no volverá la democracia.

Defender los derechos humanos

Defender las condiciones de los trabajadores

En función de ello, hemos estado actuando estos 6 meses : análisis de septiembre; documento de pasado, presente y futuro; de la realidad de respaldo que, en primer momento, tuvo la Junta Militar, pues creemos que no podíamos actuar en forma hostil ni tampoco complaciente.

Dentro de este esquema autorizamos a camaradas a asumir funciones de gobierno en la parte técnica y no política y aquellos que tomaron cargos políticos se marginaron del PDC.

Frente al régimen de receso nos movilizamos por diferentes medios: Carta a Pinochet, reunión con Ministro Bonilla sobre los derechos humanos. Aparte de plantearlo personalmente en diversas ocasiones y medios hemos tratado de hacer algo y aunque no todo lo que debiéramos, pero algo se ha hecho.

Sobre el problema de los trabajadores hemos planteado lo perjudicial que es para ellos y, junto con eso, impulsamos la creación de una central de trabajadores que dirige Eduardo Ríos, no oficialista, pero que tuviera posibilidad de servir de interlocutor frente al gobierno sin perder su libertad. Creemos que se ha tratado de defender algo a los trabajadores.

En el aspecto interno hemos tratado de salvar nuestra mínima estructura, pero estamos conscientes que está seriamente dañada pues en provincias nuestra gente está amedrentada. Pero algo quedó claro a raíz de la publicación del documento sobre Desarrollo Social nuestra gente sigue siendo DC.

Para el futuro es importante estudiar qué alternativas ofrecemos. Para ello es necesario el funcionamiento de equipos técnicos y políticos. En la parte técnica quedo nombrado un equipo con Claudio Huepe, Sergio Molina, Edgardo Boeninger, ¿¿FC'??.

Además el 18 de enero se envió carta a Pinochet declarando que era oficial y privada y consta de 3 partes: reafirma ideario DC; posición frente a la realidad del Gobierno; preocupación por persecuciones, violación de los derechos humanos, situación de los trabajadores y receso político. Esta carta mereció respuesta parca de Pinochet, pero Bonilla - por instrucción de la Junta Militar- conversó con nosotros sobre la materia y quedó de contestarnos en marzo.

A pesar de ser privada tanto la carta como la información que dí, me pareció conveniente distribuirla a algunos personeros del PDC. Lamentablemente el 8 de febrero de 1974 apareció en el New York Times párrafos enteros de la carta y del informe, la que fue complementada el 10 de febrero. Información que indudablemente fue fruto de una indiscreción de quienes tuvieron el documento. Posteriormente, Osvaldo Olguín recogió el documento, dio explicaciones al Ministro del Interior y el problema se dio por superado. Externamente creo que alcanzó mucho revuelo e impacto beneficiosamente en el extranjero. Pero cuando un documento es privado debe ser conocido como tal.

Además otros hechos como documentos de la Junta Militar en los últimos días son reveladores y nos dan antecedentes para definir una posición frente al gobierno.

Programa de Gobierno publicado el domingo en El Mercurio es algo inocuo. Pero en el mismo diario se publica un documento sobre desarrollo social que embiste contra la DC en términos ofensivos y que incluso dan vergüenza por su ignorancia.

Ese documento, conocido ya por los DC, provocó serias reacciones. Frei que había sido invitado al acto del 11 mando carta diciendo que no iba. Troncoso, a través de conversaciones con Bonilla, tuvo conocimiento que ese documento no era oficial de la Junta Militar. Bonilla, el lunes en la mañana, llamó a Osvaldo Olgún, pidiendo que fuéramos a las 15,30 a su oficina. Allí nos dio por encargo de la Junta Militar excusas por lo ocurrido, que Pinochet estaba molesto por este documento el cual fue redactado por algunos asesores "los mismos de siempre" y que había sido analizado el viernes en una reunión donde Leigh lo había rechazado enfáticamente.

Le dijimos que esta explicación no servía de nada si la JM no hacía una aclaración, a lo cual accedió Bonilla. Ayer salió una aclaración inocua, especialmente debido al tipo de difusión que tuvo en provincias. Ese mismo día Pinochet en su discurso señaló la frase que ustedes conocen. Y también salió La Declaración de Principios, lo que a mi juicio es lo más grave pues señala que estarán hasta que cambie mente de los chilenos, adopten una filosofía que calificó como "integrista" con todas las implicancias fascistas que tiene y además señala que entregaran el gobierno a quienes ellos encuentren calificados. Y pretenden crear un partido único que elimine a los partidos.

Se plantea la necesidad que nosotros precisemos una manera eficaz de lucha para salvar al PDC y restablecer la democracia. He pensado que podemos trabajar un equipo de ex Presidentes del PDC y un equipo de parlamentarios y jefes de frentes para elaborar un diagnóstico y una estrategia sobre a) realidad socio-económica b) tendencias del gobierno c) coyuntura internacional sobre esto nos hemos preocupado de buscar apoyo de presión internacional hacia nuestros fines. d) estado anímico de los chilenos y especialmente de los DC.

Ver : ¿ se va a un enfrentamiento ? ¿ qué cosas concretas se pueden hacer? ¿mantenemos nuestra organización para el cumplimiento de estos fines? Esta tarea es urgente pero requiere serenidad y trabajo, fijando un plazo tope del 30 de marzo de 1974.

El sistema de trabajo podría ser sobre la base de equipos de 5 personas con jefes en cada uno para luego esos jefes se reúnen entre sí y luego ellos con la mesa directiva. Procurar finalmente el fin de semana del 30 y 31 hacer una reunión de 15 ó 20 personas trayendo un planteamiento. Esto mismo se lo estoy pidiendo a los presidentes provinciales.

Esto permitiría tener un análisis serio que pueda fijar una estrategia y formar los equipos de trabajo para esos fines. Pues, conforme al reglamento de emergencia del PDC yo podría llenar cargos vacantes pero que ello debe ser fruto de un consenso y que este sistema puede ser eficiente.

Benjamín Prado : Quiero dar una información. El Mercurio de Valparaíso continuamente alude a la DC y en especial a ti. Te mandaré algunos recortes. Además creo que esta reunión se hace sin permiso de lo que me alegro mucho, pero la preparación de esto debemos mantenerlo en estricto secreto. No debemos hacer nada en la Casa de Ejercicios por razones obvias. Comparto que busques sistemas de trabajo que estén los diferentes puntos del PDC.

Patricio Aylwin : Además para buscar consenso podríamos debatir si faltan puntos.

R. Hormazabal : Eso podría ser motivo del mismo trabajo de los equipos.

R. Valenzuela : comparto sistema, pero creo necesario hacer un pequeño debate para conocer criterios de todos.

P. Aylwin : no tengo inconveniente, pero sobre la base de intervenciones buenas.

T. Pablo : Creo que el diagnóstico de fondo es sobre que estos señores están por la permanencia..... enseguida ha salido la Declaración de Principios y estamos viendo la necesidad de hacer algo y frente a ello debemos pensar que hacen ahí DC en la redacción de una nueva Constitución.

P. Aylwin : hemos tratado de tomar contacto con diferentes personas y también con un sector de la Democracia Radical y PIR. Creo que tomar una resolución ahora, si le exigimos a estos señores a que se retiren de esos

puestos, me parece conveniente esperar precisamente el estudio que haremos nosotros de análisis y estrategia

T. Pablo : el asunto es que tengo mis dudas que todos quieran irse, especialmente el Ministro de Justicia Gonzalo Prieto.

P. Aylwin : confidencialmente me ha dicho que si se lo pedimos se va.

B. Prado : Duda que tengo del método de trabajo interno es que pienso que debemos buscar un sistema que nos permita trabajar con libertad y especialmente cuando lo ejecutemos, incluso si es necesario reunirnos fuera del país.

P. Aylwin : Eso está en estudio y estamos preocupados de ver posibilidad de reunirnos afuera.

R. Hormazabal : significa riesgos pues su presencia no pasará desapercibida en ningún país que se haga.

P. Aylwin : señala que es una verdad que los DC para elaborar son buenos pero en la ejecución a veces fallamos. Creo que primero debemos saber que vamos hacer pues según eso formaremos los equipos adecuados.

T. Pablo : qué pasa con ellos ?

P. Aylwin : Pinochet, Bonilla blandos, especialmente con los políticos. Campeón de dureza Leigh y Merino, pero en otro aspecto. En el Ejército Torres de la Cruz se vino de Punta Arenas y reclamando antigüedad quería asumir el Ministerio del Interior, pero Pinochet no acepto y respaldo a Bonilla. Además Pinochet obligó a Torres de la Cruz a aceptar el cargo de Inspector General del Ejército. En cuanto a la oficialidad estaba con Torres de la Cruz por "fuerte"

T. Pablo : Hay alguna táctica nuestra hacia las FF.AA.?

P. Aylwin : Instrucciones nuestras a aquellos que tengan alguna amistad con personeros de las FF.AA. tratar de cultivarla, pero hasta ahora contacto

limitado. No va más allá de Bonilla, Arellano, etc. Esta instrucción es especialmente para saber que piensan, hacerle ver sus errores.

R.Valenzuela : ellos mismos tienen miedo porque quedan marcados.

P. Aylwin : Quisiera que se formaran los equipos.

I. Palma : Creo que antes de comenzar a trabajar, tengamos otra reunión para meditar un poco lo que nos planteaste.

P.Aylwin : no tengo inconveniente, pero insisto en la idea de los equipos y hacer una reunión con cada uno de ellos, pues no creo adecuado abusar de muchas reuniones.

R. Hormazabal : La idea de los equipos es precisamente aportar más ideas para analizarlas aquí.

R. Valenzuela : faltan aquí personas citadas?

P. Aylwin : Carmona y Frei. Pensando en equipos de 5 y excluyendo miembros de la mesa da para dos equipos : 1) Tomás Reyes, Renán Fuentealba, Narciso Irureta, Tomas Pablo y José Monares ") Ignacio Palma, Jaime Castillo, Benjamín Prado, Juan de Dios Carmona y Ricardo Valenzuela. Para efecto de las citaciones se encargaría el Partido a través e José de Gregorio.

Se levanta la sesión